

OBRA NUEVA

LA MUJER

ESPAÑOLA Y AMERICANA

Su esclavitud, sus luchas y sus dolores)

RESEÑA HISTÓRICA POR

ENRIQUE RODRIGUEZ SOLIS

Acaba de publicarse este interesantísimo libro, que abarca toda la historia de la mujer, y se vende al precio de

TRES pesetas

en la administración de este periódico, Muelle, 8, y en las principales librerías.

OBRA NUEVA

RESTAURANT

EL CANTABRICO

DE PEDRO GOMEZ FERNANDEZ

Socio gerente que fué de La Villa de Suances

CALLE HERNAN CORTÉS (PLAZA NUEVA)

PALACIO DEL SEÑOR GARCIA MACHO

TELÉFONO NÚM. 209

COCINA FRANCESA Y ESPAÑOLA

SERVICIO A LA CARTA

COMEDORES AMPLIOS E INDEPENDIENTES.

Plato del día: Pollo con guisantes.

ANISETE

ALFREDO

El más selecto y estomacal de los conocidos hasta el día.

Tanto éste como el

Anis Tierrauca

pidase en todos los establecimientos.

TALLERES

DE MARMOLERIA Y ESCULTURA

DE

Federico de la Pedrosa,

ALAMEDA, 26.—SANTANDER.

El más antiguo é importante en sus diferentes manifestaciones artísticas é industriales.

DE PREVISION

Ya que el capitán general de nuestro distrito señor Marin ha visitado los puntos principales de la costa con escrupulosidad completa, llevando a su despacho meditados planes de lo que conviene fortificar en los puertos comprendidos en su jurisdicción militar, vamos a hacer algunas consideraciones generales que las encontramos perfectamente provistas de fundamento.

El señor Marin, pensando muy cuerdatamente, no quiere ofrecer baterías y regimientos para después encontrarse quizás sin medios de cumplir sus compromisos.

Pero no vamos a dirigirnos a tan digna como respetable autoridad en estos criticos momentos.

Si a nuestras Corporaciones y representantes en Cortes, entidades cuyo apoyo no nos cansaremos de invocar en defensa de los intereses generales de esta región de España.

No creemos debemos conformarnos con las baterías que puedan establecerse en las costas de España.

Debemos aspirar a más. A que no tengan carácter de provisionales y que lejos de eso se las declare permanentes y se vaya sustituyendo su artillado por otro debido a los adelantos de cada día.

Y de esta manera ir sosteniendo la defensa a la altura a que España debía aspirar después de los repetidos desengaños de imprevisión y las lecciones recibidas, sobre todo en esta guerra con los Estados Unidos que tantas enseñanzas nos va trayendo.

El Gobierno se apresura ahora a pensar en la defensa de nuestras costas y cuando termine el conflicto a buen seguro que todo lo destruye y lo suprime.

Ese ejemplo que viene heredándose desde

que España es España, cuyos gobiernos pecaron siempre de improvisadores, debe deterrarse y seguir un sistema completamente opuesto.

Crear constantemente nuevos establecimientos de baterías, dotarlos en el momento de la artillería disponible y reemplazar esta a medida que las fabricas vayan construyendo nuevos cañones.

Pero ante todo, en vez de suprimir, crear. ¿Qué adelantamos, verbigratia, con montar baterías ahora en previsión de acontecimientos, si viene la paz y después lo entregamos todo al más completo abandono?

¿Qué conseguimos con emplear ahora muchos miles de pesetas en elementos de defensa para la Península si pasadas estas circunstancias lo mandan deshacer todo en vez de disponer que se perfeccione lo hecho?

En este sistema, que por desgracia para España se ha seguido y por desgracia se viene observando, a pesar de las terribles y repetidas lecciones recibidas, encontramos un gran mal, un sistema completamente opuesto al que realizan naciones que son muy poderosas a fuer de privisuras y de emplear constantemente y con oportunidad los fondos de sus presupuestos a aquellos fines a que son destinados.

Aquí acontece todo lo contrario para que nos acordemos de Santa Barbara cuanto truena.

Diganlo los vestigios y la historia de cuantos elementos de defensa tuvo Santander.

Cumplida su misión del momento fueron destruidos con fondos que deberian haber servido para todo lo contrario; para perfeccionar, como antes decíamos, lo que la piqueta demolidora se encargaba de destruir.

Diganlo, como ejemplo reciente, de nuestros días, las fortificaciones terrestres, hecha con ocasión de los amagos de los carlistas a esta ciudad en la última guerra civil.

¿Cuantos miles de duros costaron y qué pronto fueron abandonadas y destruidas!

¿Por qué? Porque pasaron aquellas circunstancias, desapareció de aquí la guarnición necesaria y efecto de las perniciosas contiendas políticas se consideraron aquellos baluartes y aquellas trincheras, más bien un temor para los gobernantes que una salvaguardia para Santander.

¿Qué ha ocurrido con Santoña?

Lo mismo.

Que considerada siempre como plaza inespugnable y puerto seguro y estratégico, se ha gastado mucho dinero para mermar su importancia militar, en vez de invertirlo en acrecentarla, ó por lo menos en tomar una resolución definitiva para dejarla en libertad de acción como localidad civil sin ponerla las trabas que se la han puesto cuando ha pretendido defenderse constituyéndose en plaza mercantil é industrial, por mor de que en todos sus asuntos tenían que resolver el ramo de guerra, despues de interminables expedientes.

En estos asuntos no cabe más que votos ó rejas; y sobre todo no malgastar el dinero que podría valer para hacer poderosísima a nuestra nación, mientras no hacemos otra cosa que derrochar los fondos, que podian servir para proporcionar a este desventurado país grandísimos elementos de defensa, hasta en circunstancias graves verdaderamente imprevistas.

En el reconocido celo del capitán general de este distrito señor Marin y en la idoneidad del personal facultativo que le acompaña ciframos nuestras esperanzas de que en lo sucesivo nos vayamos enmendando y demos carácter de definitivas y reformables con arreglo a los sucesivos adelantos las obras de defensa que ahora se establezcan en nuestras costas.

Deficiencias escolares.

Desde niños venimos viendo y lamentando lo que ocurre con el paso de la primera a la segunda enseñanza con grave perjuicio de los jóvenes que abandonan la escuela para matricularse en el Instituto.

Lo demuestran las catástrofes que resul-

tan en los exámenes de pruebas de curso. Y no hay que culpar de ello a los maestros ni a los catedráticos.

En nuestro concepto obedece ese mal escolar a la falta de una asignatura en los Institutos para cursar el perfeccionamiento del idioma castellano.

Hay jóvenes que salen de la primera enseñanza conociendo las lecciones de nuestra gramática prendidas con alfileres.

¿Cómo sin saber declinar y conjugar en su idioma van a poder hacer con conocimiento de causa la versión al latin, al francés, etc, no teniendo seguridad en los detalles más rudimentarios?

En tan triste situación el alumno no hace otra cosa que volverse loco, obligar al profesor a un trabajo ímprobo y ganarse en Junio un suspenso por mucho que durante el curso académico se devane los sesos.

Muchos son los que por tan escabroso camino han pasado, y por eso creemos ya llegada la hora de llamar la atención de los padres de familia para que se pongan en guardia y no sigan sufriendo las consecuencias de los descalabros de sus hijos, víctimas como dejamos dicho de no existir en la segunda enseñanza, por via de comienzo de estudios, una asignatura de perfeccionamiento de la primera.

Si se trata de matemáticas como de gramática ¿a donde vamos a parar?

Ingresan alumnos que apenas saben hacer una suma ó una resta de pocos guarismos.

¿Qué tarea le queda al profesor para hacer entrar en calculos a los estudiantes que entren en esas condiciones y que por desgracia son la generalidad?

Lo que digimos antes; la desesperación del catedrático y el completo descalabro del estudiante.

¿Que a rueba por recomendaciones? Pues llegará a hacerse bachiller y a no saber escribir una carta a la familia.

¿Se dedicaron a las breves carreras de marinos mercantes ó peritos mercantiles?

Pues no sabrán tomar una altura navegando ni hacer un calculo mercantil en un escritorio.

Y todo depende, para desgracia de la juventud en la falta de una asignatura de perfeccionamiento de la primera enseñanza en los comienzos de la segunda.

Si esta se estableciera profesores, alumnos y padres de familia irian ganando muy mucho.

Y ya que oficialmente no se introduzca tan provechosa innovación, nos atrevemos a suplicar que lo hagan particularmente los directores de colegios particulares de segunda enseñanza denominando a aquella asignatura *Preparación para ingr.so.*

Tenemos la seguridad, porque la experiencia así nos lo indica, de que habian de prestar un relevante y señaladísimo servicio en achaques de instrucción pública.

La Prensa Chica.

Con motivo de recientes polémicas periodísticas sobre la paternidad de algún artículo publicado en el extranjero y reproducido luego en la prensa de provincias, cierto diario de gran circulación dice que en las redacciones deben apreciarse los trabajos, más que por la importancia de empresas periodísticas, por el mérito y oportunidad de ellos, así como también por lo que signifiquen en interés del público y de su gobernación.

Pero desgraciadamente, de opinión tan razonada no suelen participar los pedagogos que se creen únicos y legítimos ecos del país contribuyente, y semejante proceder llega hasta las esferas gubernamentales, hasta el mismo Parlamento, cuyos próceres devoran la lectura de esa prensa aristócrata que tira a diario muchos millones de números produciendo pingües utilidades, no ya por la venta al menudeo, si que también por el constante anuncio y reclamo.

La prensa profesional, es decir, la que estudia detenidamente materias administrativas, económicas y financieras, no tiene acceso en aquellas mansiones; si admiten el

cambio—*rara avis*— quedan los ejemplares sin leerse, pasan al montón de papel destinado a reunir arrobas que compran los tenderos a bajos precios.

Nosotros, dentro de la modesta esfera que ocupamos, tenemos la satisfacción de tratar, siempre con imparcialidad y solamente atentos al bien común, de todas aquellas cuestiones que más pueden interesar a la nación, y las tratamos con más ó menos acierto sin miras políticas ni especulativas.

Entendemos que la *"prensa chica"* desempeña una misión muy sagrada en este palenque donde se lucha constantemente contra las concupiscencias y codicias de hombres que están al frente de los negocios públicos.

Entendemos que la *"prensa chica"* debe mostrar unión y no vivir aislada, formando un núcleo que contribuya a defender sus derechos, puesto que hasta en las mismas elevadas regiones oficiales, en vez de aceptación, encuentra desdén, a pesar de que persigue los laudables fines de procurar administración ordeada, fiel y sapiente con beneficio de los funcionarios.

(De La Ley.)

CUCHUFLETAS.

Las gentes del mercadillo de Atarazanas se quejan sin cesar, de los rigores que soportan con paciencia. Pagan la renta muy cara, pero en cambio allí las pegan los chubascos del invierno y el sol desde primavera. Lo cierto es que el municipio tan poco las considera a las que llevan los puestos a costa de tanta renta que no procura libertades de perjuicios y jaquecas. Debiera considerar el casero sin conciencia que a esas pobres industriales que trata con tal dureza, cuando no el sol, los chubascos las frutas las estropean, lo mismo que las castañas las manzanas y las peras. Con que se or municipio vengán las reformas esas y que quede el mercadillo con las debidas defensas.

Pasado mañana corrida de toreros por los Niños Sevillanos, en la plaza de esta ciudad.

Y habrá palmas abundantes además de merecidas.... Pero ante todo, paisanas, no se olviden las mantillas.

Dice EL CORREO DE CANTABRIA que han comenzado a llegar bañistas de Castilla; de esa colonia que no olvida la playa de Cantabria.

Hay quien dice que este año su llega aquí anticipan por ver el gran ballenato pescado hace pocos días. Pero yo, al ver a las gentes procedentes de Castilla, con las alforjas repletas de garbanzo y longaniza, lo atribuyo a don Adolfo callejero concertista que viene cual de costumbre de jefe de golondrinas, ó a que saben esas gentes que así tanto se anticipan, que tenemos ya abundante y barata la sardina.

¿Quién fuera caballo! No puede uno menos de decir tal disparate, viendo ciertas cosas.

Comprendo que no se quiera ser caballo donde se espere el que mejores servicios haya prestado a que le desbarriguen de una cornada en cualquier circo taurino.

Pero en París se puede aceptar el cargo

por hallarse libre de aquel riesgo y estar más recompensado.

Y sobre todo si cae uno en el pesebre de Rostchild.

¡Como que su caballo ha ganado en una carrera el premio de 200.000 francos!

¡Oh, carrera productiva,
que solo de un galopazo
produce ese capital
enormísimo de francos!
Esa carrera es mejor
que la de todo abogado.

Los kioscos construidos
para hacer necesidades
se ocuparán en despacho
de cédulas personales.

QUINTIN.

Sección de noticias.

De real orden se ha resuelto que el proyecto de alineaciones para el casco antiguo de la población de Santander es asunto de la competencia municipal y que en tal concepto es bastante a los fines legales la aprobación acordada por el Ayuntamiento.

Respecto al ensanche de la ciudad y reforma interior de la misma con la apertura de la nueva base, debe ajustarse el Ayuntamiento a las leyes de 22 de Diciembre de 1876 y 18 de Marzo de 1895.

El señor Agüeros, pidió al Ayuntamiento, y este lo acordó en la sesión última, que se castigue severamente a esas turbas de mozalvetes que vagan por las calles, tan sin vergüenzas que a nadie respetan.

Nos parece muy acertado el acuerdo, tanto que sin necesidad de exponer el asunto al Ayuntamiento la Alcaldía debiera ejecutarle.

La Comandancia de Marina de este puerto cita, llama y emplaza al inscripto matriculado Pedro Francisco Gutierrez Rueda, hijo de Pedro y de María, para que en el término de 20 días se presente en esta Comandancia con objeto de pasar al servicio de los buques de la Armada, para el que ha sido llamado en virtud de convocatoria.

Con motivo de las alarmantes noticias que se reciben de Manila han bajado todos los valores en esta plaza.

El Boletín Oficial ha publicado la relación nominal de los propietarios de los terrenos que en todo ó en parte han de ser expropiados para llevar á cabo las obras de construcción de la Sección de carretera de Ampuero al puente de Carasa en la de tercer orden de Ampuero á Adal.

El día 30 del corriente y hora de las diez de su mañana se celebrará en el cuartel de la Guardia civil de esta Comandancia la subasta del servicio de provisión de correajes, calzado, baules y tablados de camas que puedan necesitar en término de cuatro años las Comandancias de Logroño, Burgos, Santander y Soria que componen el 12.º tercio.

En la sesión municipal celebrada antes de ayer se concedió permiso á don Blas Otero para establecer en la bahía dos depósitos de carbón.

Ayer dió principio en la iglesia del Sagrado Corazón, una solemne Novena al Santísimo Corazón de Jesús.

Todos los días por la mañana, á las siete, se dice misa rezada en el altar del Corazón de Jesús, y por la tarde igualmente á las siete se hace la exposición del Santísimo Sacramento; luego Estación, Rosario, Novena y Plática, concluyendo con el Tantum ergo y la Reserva.

El 17 de junio, fiesta del divino Corazón y último día de la Novena, habrá por la mañana Comuniones generales, siendo la primera temprano, en la misa de las cuatro, y las otras sucesivamente en cada una de las misas que se digan en el altar mayor.

A las diez y media misa solemne con S. D. M. de manifiesto, que permanecerá expuesto todo lo restante del día.

Este último día por la tarde, á las seis y media, el ejercicio de costumbre, acto de Consagración y Solemne reserva.

Los sermones de la Novena serán predicados por el R. P. Mariano López Pajares, de la Compañía de Jesús.

Nota.—Para comodidad de aquellos fieles que á causa de sus muchas ocupaciones

no pueden disponer del tiempo como quisieran, durante el Novenario habrá también otro ejercicio de piedad en obsequio al Sagrado Corazón de Jesús, con plática todas las mañanas, en la misa de las cinco.

Se encarga á los socios de la Pía Unión la puntual y constante asistencia á la misa de las siete en los días de la Novena, teniendo presente que las nueve misas que se dicen, se aplican todas por las necesidades espirituales y corporales de los congregantes.

Por haberse descubierto algunas irregularidades en los pagos de jornales de las obras que se ejecutan por el Ayuntamiento, el Alcalde declaró en la sesión última que separará, por de pronto, á los encargados de las obras municipales y que abrirá inmediatamente la oportuna indagatoria con objeto de saber lo ocurrido y su resultado será sometido á la deliberación del Ayuntamiento en la próxima sesión.

Por de pronto se ha descubierto que el obrero Sabas Franco, que figuraba en las listas con el sueldo de cuatro pesetas diarias, solo ha cobrado á razón de tres pesetas 25 céntimos.

Se van á colocar cuatro faroles de gas y dos de petróleo en el barrio de Tetuan.

La Dirección general del Tesoro público ha dispuesto, con objeto de que el 30 del mes actual en que termina el año económico, queden cerradas y liquidadas las operaciones del corriente ejercicio, que por las Delegaciones á Intervenciones de Hacienda se satisfagan por el orden en que se vayan recibiendo los mandamientos de pago, á cuyo fin los interesados que tuvieren créditos pendientes de cobro se presentaran á hacerlos efectivos antes de la expresada fecha.

Los haberes del personal y material, se satisfaran previamente en los días 18 y 20, y los de las clases pasivas desde el 20 al 27 del presente mes.

La notable contralto doña. Laura Esteve de Caravaca, accediendo á reiteradas instancias, de distinguidas familias de la localidad ha decidido abrir una academia de solfeo, canto y piano.

Dadas las excepcionales condiciones de la señora Caravaca la auguramos desde luego un brillante éxito en su academia respecto á la cual informarán calle de Hernan Cortés, núm. 8 principal.

La señora Esteve Caravaca hizo su carrera artística de manera brillante, obteniendo primeros premios en el Conservatorio y siendo la discípula favorita del eminente Goula y de los afamados maestros Zabalza y Chapí.

Movimiento y productos durante el mes de Mayo de 1898 de la Compañía del ferrocarril de Santander á Bilbao:

	PESETAS
63.888 viajeros	73.558'95
11.985.398 kilógs. mercancías	41.213'09
395 cabezas de ganado	1.453'79
Varios	1.169'46
Total	117.395'29
Producto en igual mes de 1897	117.241'92

Id. en los 5 meses de 1898 564.965'57

Id. en los 5 meses de 1897 512.181'79

Aumento en 1898 52.783'78

A muchas personas hemos oído lamentarse por haber tenido la curiosidad de ir al Sardinero para ver la ballena que trajo a la segunda playa el vapor Leon.

Son tan fuertes los olores que despiden el cetáceo por su estado de descomposición, que varios de los que le han visto han enfermado del estómago.

Además, por la salud pública creemos llegada la hora de que las autoridades hagan desaparecer de aquel sitio ese foco de infección.

El Ayuntamiento acordó en su última sesión celebrada, designar para sus estudios la parte superior del parque de bomberos, en vista de que desde 1.º de Julio próximo se queda sin salón donde ejecutar sus ensayos la banda de música Municipal, por pasar la casa de Beneficencia á poder de la Diputación provincial.

Con objeto de entregarles sus licencias ilimitadas, la Alcaldía llama á los soldados procedentes del ejército de Ultramar que á continuación se expresan:

Bonifacio Rivero Tomas, Angel Mancebo

Diego, Domingo Navas Ramón, José Gutiérrez Alonso, Julian Alvarez Fernández, José Ruiz Fernández, Celso Pedriguero Martín, Indalecio Riocañe Martínez, Santiago Molina Esteban, Juan Diaz Pacheco, Agustín Chavarri Nievas, Tomas Martinez Ruiz, Tomás Martínez Sainz, Gibino Capacito Morcaboso Wenceslao Ortiz de la Fuente, Ventura Alba Expósito, Gervasio Solana Lombera y Julián Larragán Faliqueto.

Segun datos formulados por la Junta de obras de nuestro puerto, durante el tercer trimestre se han recaudado 200 408 pesetas 54 centimos y se han gastado 156 917 en la forma siguiente:

Las obras ejecutadas han sido: en el muro de San Martín se ha continuado éste, empleando 846 metros cúbicos de piedra caliza.

Se han renovado 35 tornapuntas y 8 cruces de San Andrés de creosotado y 7 maderes de defensa.

Se han recorrido los tableros de la segunda alineación, colocando 29 tableros nuevos.

Se desarmó un buen trozo del muelle de Solinis y deshecho el paramento de sillería, y se han descargado de la bahía; 73 de piedra suelta de la escavación de la darsena de Molnedo, y 9 del dragado frente al muelle de Maura ó de la Morja.

Se ha dragado en el canal y fondeaderos de la bahía, en las cabezas de los muelles y extracción de rocas submarinas.

En cuyas obras se han gastado 62.422'30 pesetas.

En la limpia de la dársena de Molnedo se han extraído en la zona Norte 248 metros cúbicos de roca y 46 de arena y fango.

En la zona Sur 657 metros cúbicos de roca y 147 de arena y fango, haciéndose en las dos zonas 592 barrenos y 625 disparos, quemando 3.284 cartuchos de dinamita.

En estas obras se han gastado 26123 pesetas 73 céntimos.

En el dique se continúa la ataguía y la parrilla de carena. Se han excavado 1.182 metros cúbicos de piedra suelta, fango arcilloso y arena, transportándolos al terraplón de San Martín. Se han extendido 20 metros 60 centímetros cúbicos de hormigón hidráulico. Se han hincado 27 pilotes y continuado sobre ellos la armazón.

Se han gastado en estas obras 14 856 33 pesetas.

Además, en las obras por contratá, se han invertido 713 metros cúbicos de hormigón hidráulico, sumergido, y 485'40 de escollera, arreglada con buzo.

En el terraplén de la dársena de la Ribera se han vertido 2.778 metros cúbicos de tierras.

Solemnísima fué ayer la procesión del Santísimo Corpus Christi que salió de la Catedral y recorrió nuestras calles.

El orden fué admirable y contribuyó no poco al realce de la fiesta la charanga del batallón de Cazadores de Estella y las bandas de música Municipal y de los P.P. Salesianos.

La tropa y los carabineros cubrieron la carrera durante el solemne acto, y los balcones por donde pasaba estaban adornados con colgaduras.

En la competencia entablada entre el Gobierno civil y el Ayuntamiento por la que éste último se negaba á pagar á don Pablo Barbáchano la cantidad de 3 000 pesetas, que figuraban en las cuentas como pagadas, se ha resuelto que se abone á dicho señor Barbáchano la cantidad arriba mencionada.

TRIBUNALES.—Las vistas de causas que han de celebrarse en esta Audiencia provincial, durante la próxima semana, son las siguientes:

Sala primera.
Dia 13.—Causa procedente del Juzgado de Santoña, por lesiones, contra Ventura Ceuzal y otro.

Dia 14.—Idem del mismo por asesinato, contra Policarpo Ramos Gomez.

Dia 17.—Idem del mismo, por lesiones, contra Juan Manuel Silva Albeniz.

Dia 17.—Idem del de Torrelavega, por lesiones, contra Faustino Alonso Sainz.

Sala segunda.
Dia 13.—Causa procedente del Juzgado de Castro Urdiales, por homicidio, contra Damian Villanueva.

Dia 14.—Idem del de esta ciudad, por lesiones, contra Ramón Gonzalez y otros.

Dia 14.—Idem del mismo, por lesiones, contra José Marquina.

Dia 15.—Idem del mismo, por lesiones, contra José Bolado.

Dia 15.—Idem del mismo, por hurto, contra Juana Ruiz.

Dia 16.—Idem del de Castro Urdiales, por hurto, contra Baldomero Mazaraga.

Dia 17.—Idem del de esta ciudad, por hurto, contra Pedro Noin y otro.

Dia 18.—Idem del mismo, por lesiones, contra Tomás Gutierrez.

—==—
Pasado mañana, si el tiempo lo permite, saldrá de San Francisco á las diez y media la procesión de La Octava.

Asistirá la banda de música municipal un piquete de tropa del batallón cazador de Estella.

—==—
En el taller de marmolista del señor Paredrosa, en la primera Alameda, se encuentran á disposición de sus dueños dos llantas halladas ayer á la salida de los toros, una de ellas de forma bastante extraña.

—==—
Dice El Noticiero Bilbaino que el general Marín ha dado las órdenes oportunas á las autoridades militares de la sexta región para que se guarde la mayor reserva con cuanto se relacione con movimientos de tropas.

Encarga también que se ejerza mucha vigilancia, pues se tiene noticia de que han salido de Norte América algunos espías.

—==—
La novillada de ayer en la plaza de toros fué muy del agrado del publico que la presencié, recibiendo los Niños Sevillanos muchos aplausos y en particular el bebé "Minguito", que estuvo infatigable toda la tarde.

Los bichos fueron tan iguales que parecían jmelos; no les faltaba intención por sus fuerzas para la lucha.

Los picadores suprimieron esta suerte picando con la contera, pues de otro modo no hubieran recibido los toreros más varas que la primera.

Los matadores estuvieron afortunados, con muchos deseos de complacer al público y trabajadores.

La entrada fué muy superior á lo que se esperaba, y es fácil que sea mayor la que obtenga la Empresa en la corrida de pasado mañana domingo.

—==—
La acción del Callicia Esquivá, para la curación de los callos es tan rápida, que á veces basta usarlo 4 ó 5 días. Su autor el farmacólogo D. J. Esquivá, de Barcelona (Fernando VII 7) nos dice que se han dado casos de curación en tres días, por el infimo precio de 6 reales.

Despachos telegráficos.

Madrid 9

Después de despedirse de la Reina ha salido para Cadiz el ministro de Marina señor Auñón.

Le acompañan el capitán señor Barrasa y el teniente de navio señor Gutierrez Sobral.

—==—
No son ciertas las noticias que circulan por la prensa yanqui referentes á desembarcos efectuados por los americanos en Cuba.

—==—
Los telegramas de Nueva York dan cuenta del intento de desembarco de una expedición cerca de Caimanera, Guantánamo.

—==—
A las cinco de la mañana comenzó el bombardeo destruyendo los proyectiles muchas casas, los españoles respondieron vigorosamente, pero fué tal la lluvia de proyectiles que caía sobre ellos, que se retiraron á los caseríos, de donde habían huido sus moradores.

—==—
Poco despues volvieron los españoles á las baterías y entablaron una lucha desesperada, impidiendo el desembarco.

—==—
El miércoles volviöse á hacer otra tentativa de desembarco en el mismo sitio apoyada por el bombardeo, no lográndolo á pesar de que los proyectiles fueron numerosos; destruyeron los postes telegráficos y fué cortado el cable, pero se repuso inmediatamente.

—==—
Dícese que los generales Pando y Linares disponen de 20 000 hombres en Santiago de Cuba y que es inminente una batalla en tierra, pues los españoles están decididos á precipitar el ataque contra Calixto Garcia, á quien se han unido los yanquis que desembarcaron ultimamente.

—==—
Ciento cincuenta marinos han recibido orden de marchar á Cuba, créese que van á cubrir las bajas que ha tenido la escuadra.

—==—
Se confirma que el comandante de Marina de Santiago de Cuba ordenó que se incendiara el pueblo de Caimanera antes de abandonarlo.

Prepárase una expedición á Puerto-Rico que será mandada por Cappingean y Lee. Salíó de Tampa la expedición que manda Shafter, formada por los acorazados *Elena*, *Castine Annapolis* y *Henrey*, que marchan á retaguardia de la flotilla dividida en tres secciones conducida cada una por un cañonero.

Llevarán víveres para tres meses, cañones de sitio y de tiro rápido. La expedición se dirige á Cayo Hueso, desde donde la acompañarán los acorazados.

Asegúrase que los habitantes de Caimanera abandonaron la población despues del combate del miercoles. Se ha ordenado que marchen inmediatamente 650 hombres de infanteria de marina en el transporte *Pauther*, el que lleva gran número de granadas y muchas municiones.

En la corrida de toros celebrada hoy fué alcanzado y volteado el *Regalerín* sufriendo un varetazo en el muslo y una cornada en la mano derecha.

Desmientese en el ministerio de Marina la fantástica relación que publica el *Nueva York Herald*, suponiendo que el *Oregón* persiguió y echó á pique al destructor *Te-rrior*.

Este barco permanece en la bahia de Puerto Rico.

El ministro de la Guerra ha quedado encargado de la cartera de Marina durante la ausencia del señor Auñón.

Telegrafiar de la Habana que en Guanajai derrotaron las tropas á una fuerte partida, matando tres rebeldes.

El despacho da cuenta de otros encuentros y dice que estan á la vista siete buques yanquis.

Cervera ha participado á Sampson que estaban buenos los prisioneros del *Merrimac* y Sampson ha propuesto á Cervera el cange de los mismos, replicandole Linares que para eso se dirija al general Blanco.

En el bombardeo de la Santiago, sufrió una ligera herida el comandante del *Reina Mercedes*, don Rafael Micon, teniendo dos veces fuego á bordo; siendo apagado inmediatamente.

Ayer volvieron á hacer fuego tres barcos sobre la boca de Caimanera, pero sin resultados.

El *Viscaya* recibió tambien en el ataque á Santiago dos proyectiles que le causaron pequeñas averias en las carboneras.

Dicese que es probable que el Gobierno declare el Congreso en sesión permanente dado caso de que las minorias obstruccionen la aprobación de los presupuestos.

Los jefes de las minorias han conferenciado con el ministro de Hacienda para tratar de los nuevos impuestos, accediendo el señor Puigcerver á no recargar las contribuciones.

Los telegramas de Londres contienen noticias pesimistas acerca de Manila. Dicen que se han recibido noticias de

Hong-Kong en las que se cuenta que Aguinardo ha entrado con los rebeldes en Manila.

El cónsul inglés califica de falsa la noticia.

La condesa de Casa Valencia ha recaudado para la suscripción nacional mil libras esterlinas.

Tan pronto como salga la escuadra abrirá en alta mar el jefe señor Cámara los pliegos cerrados que lleva y se dividirá conforme á instrucciones.

Para las diez y media de hoy está citado el general Polavieja á Palacio.

Asegúrase que la visita obedece á altas indicaciones, y es imposible anticipar su verdadero alcance.

Telegrafian de Washington que alli se deduce que Cervera echaria á pique sus barcos antes que entregarlos.

La expedición que marcha á Santiago se compone de 18 000 hombres, quedando disponibles 20.000 para Puerto-Rico.

La insubordinación de las tropas yanquis en Tampa son cada vez mayores y los desórdenes más grandes.

En las carreteras se encuentran abandonadas provisiones, fornituras y arcos militares, dejados por los que desertan.

Son continuos los desórdenes que hay todos los dias.

Mac Kinley opina que la guerra terminará en Agosto.

Preparase una tercera expedición para Filipinas que será conducida en seis buques.

El ministro de Marina ha sido autorizado para disponer lo que más convenga para el pronto envio de refuerzos.

Estos embarcarán en los trasatlánticos que marchan con la escuadra y las fuerzas se componen de un batallón de infanteria de Marina, las tropas que se hallan en los alrededores de Gibraltar y dos regimientos que hay en Córdoba.

ULTIMA HORA

Ha causado en Nueva York gran sensación la noticia de que cuatro buques de guerra españoles, forzando el bloqueo, han salido á la mar con objeto de atacar á los buques yanquis que conducen expediciones.

En el ministerio de la Guerra de los Estados Unidos reina gran inquietud por esta noticia, la que no se ha confirmado por el Gobierno español.

Un telegrama de Washinton dice que en el ministerio de la Guerra se reciben muchas quejas de la indisciplina de los voluntarios y de lo pésimamente que están equipados estos.

El ministro de Negocios extranjeros de Inglaterra niega que Mac Kinley haya manifestado al embajador inglés las condiciones que impondria á España para tratar de la paz.

Los cruceros de la marina de guerra yanqui *Saint Louis* y *Murblehad* han cortado el cable de Guantanamo á Cabo Haitiano.

El cañonero español que está allí de punto rompió el fuego sobre los buques yanquis durante esta operación, los que contestaron incendiando las baterias de la plaza.

Mac-Kinley muestra mucha repugnancia á utilizar los voluntarios en la guerra por el pésimo resultado que están dando.

CURIOSIDADES

COMO SE QUITAN LAS MANCHAS DE ESPERMA

Todo el mundo sabe que las manchas de esperma se hacen desaparecer de la ropa colocando encima un papel de estraza, sobre el cual se aplica un hierro caliente.

Hay otro procedimiento, si cabe, más sencillo, aunque menos conocido.

Se humedece bien la mancha con espíritu de vino, para que la esperma no se pulverice. Se deja evaporar el alcohol, se sacude dando un capirotao y se pasa el cepillo. Es necesario dejar por completo porque si no el cepillo introduce en el paño la esperma pulverizada.

PERFORACION DEL CRISTAL

No es facil hacer un agujero en el cristal. Es, sin embargo, un problema que precisa resolverse constantemente, así para usos científicos como para los más corrientes. Te aqui cómo se debe proceder:

Se calienta al blanco una barrena muy aguda y se le temple en un baño de azoque; se aguza entonces, y en el momento de utilizarla se sumerge en una solución de esencia de trementina saturada de alcanfor. Hecho esto se verifica la perforación, teniendo cuidado, en el momento de la operación, de humedecer el cristal en el punto donde se quiere agujerear, con una gota de dicha disolución. La barrena penetra entonces en el cristal con la misma facilidad y limpieza que en una madera.

NUOVO RECEPTOR PARA TELEGRAFIA SUBMARINA

Un profesor de Calaf, el abate Piedfort, ha inventado un receptor para cables submarinos, cuyas pruebas ha hecho, hallandose hace tiempo instalado el aparato en dicha población.

El nuevo sistema permite, á cualquier distancia, recibir los telegramas con gran rapidez y expedirlos en los aparatos usados en la actualidad para las líneas terrestres, tales como el Morse, Wheatstone, Hughes ó Baudot.

Este descubrimiento abre un campo nuevo á la telegrafia sub marina, y quizi sea la base de la solución del problema tan deseado de la telegrafia interoceánica.

Sabido es que un cable, á causa de las condiciones en que se encuentra, no puede dar en el aterramiento de llegada sino muy débiles corrientes. Por esta causa es necesario hacer uso de aparatos excesivamente sensibles, como el de Thomson ó el recorder. Estos receptores dan á causa de su sensibilidad y también debido á la carga de línea, señales muy rápidas ó deformadas, y, por tanto, difíciles de leer.

El inventor ha aumentado la sensibilidad al del recorder, pues este es el punto principal de su invento, y ha hallado el medio, por un procedimiento puramente mecánico, de multiplicar seis mil veces más, próximamente, la fuerza de desviación de la bobina. Se obtiene la energía necesaria de un resorte ó de un resort, de tal suerte que la bobina resulta capaz, con el número mínimo de desviaciones, de poder levantar un peso de 3 kilogramos, con un solo elemento, bajo la influencia de la corriente de un cable que tenga una resistencia y una capacidad doble del de Marsella á Orán.

De las numerosas experiencias realizadas sobre los cables ordinarios y un cable oceánico, resulta que con el nuevo aparato pueden obtenerse señales poderosas y rápidas á cualquier distancia y con una pila eléctrica muy débil.

NOTAS CULINARIAS

COCINA DE "EL CORREO DE CANTABRIA", por León Loty.

Cangrejos á la jardinera.

Perfectamente limpias las colas de los cangrejos, se colocan en una cacerola sobre un picadillo de zanahorias, hierbas finas y cebollas, mojándolo todo con el caldo necesario y espolvoreándolo con sal y nuez moscada. Se ponen á cocer y á los quince minutos se sirven.

Crema de fécula.

En un litro de leche se deslien y batien tres cucharas de fécula de patata, tres yemas de huevo, cien gramos de azúcar flor, unas gotas de azahar ó raspaduras de cascara de limón; cuando todo este bien disuelto, se cuece al baño de maria durante quince minutos y se sirve.

Ostras en concha.

En conchas usadas, se colocan seis ostras (según el tamaño de las conchas) con un picadillo de hierbas finas, y la al propósito y pan rallado que las cubrirá por completo; se llevan al horno ó parrilla, y cuando estén asadas se sirven.

(Prohibida la reproducción.)

AGUSTIN CUE
PROCURADOR,
Libertad, 10. 2.º

ACEITE de OLIVA PURIFICADO

DE LA FABRICA
"LA EXCLUSIVA"
DE LOS

Sres. Cortiguera Mirones y Comp.

Única en Europa que purifica los aceites de Oliva sin recurrir á productos químicos

Pídase en todos los establecimientos de ultramarinos.

SE VENDE papel viejo de periódicos en esta imprenta.

terror de los fanáticos, dejó oír su triste canto á la vez que enmudecieron los grillos, las cuculebras, los sapos, las ranas é infinidad de insectos, que, en los pueblos de aldea, forman una *orquesta*, digna de estudio, particularmente en una noche de verano.

Algunos relámpagos anunciaron la próxima tormenta, y enseguida densas nubes cubrieron el firmamento, ocultando la hermosa luna y miles de estrellas que tranquilas venian ostentando encantadora brillantez en la bóveda celeste. Dos minutos despues, todo infundia terror entre aquella oscuridad amenazadora.

Disponíame á abandonar el puesto para reunirme con mi amantísima madre y queridos hermanos, que habían quedado en el comedor disfrutando de amorosa plática, pero detúvome un sordo ruido de pasos acelerados y al momento pude observar que, una niña, envuelta en un manto, se detenía precisamente debajo del balcón.

Sin dar tiempo á que llamase aquel ángel que parecía desafiara el peligro, le pregunté



¿HISTORIA, Ó NOVELA?

FOR
V. C.

¡Triste noche aquella! Extasiado en variadísimas meditaciones y numerosos recuerdos hallabame yo al balcón de la casa paterna, cuando, instantáneamente, me sentí embargado por una tristeza incomprensible que eclipsó en absoluto la calma que un momento antes mi espíritu disfrutaba.

Cual si el graznido siniestro del cárabo obedeciese á una consigna misteriosa y funesta, tuve ocasión de observar que, aquella ave,

„De esas... ¡pequeñeces! hijas del egoísmo y la pedantería humana, he sacado el corazón hecho girones; que si yo bien sé que la lucha por la existencia es un drama interminable, jamás me pude convencer, como convencido estoy hoy, que las promesas son farsas, las esperanzas mitos, las ofertas vilipendios, los apretones de manos hipocresías y la amistad, en su inmensa mayoría, la máscara de la especulación, cuando no de la infamia ó de la burla!

„¡Ah! ¡Lo que se aprende en esta amplísima Universidad que se llama mundo!

„Tú solo eres el único que me has respetado incólume; tú el que en más de una ocasion has enjugado el llanto de mis padecimientos con la lógica de tu cariño; tú, el que despreciando la calumnia me has abierto los brazos de la amistad sincera, para depositar en ellos las penas de mi existencia; justo es que á ti vayan estas líneas como recuerdo de nuestro reciproco aprecio y despedida de mis interminables agonías.

Permanent Nitrate Committee

DELEGACION HISPANO-PORTUGUESA

¿Que cantidad de nitrato de sosa (salitre de Chile) necesitan los diferentes cultivos y en que época del año conviene aplicar este abono? La importancia del nitrato de sosa en horticultura y jardinería. Por el Dr. don Maximiliano Weitz Secretario de la Delegación «Der Vereinigten Salpeter-Produzenten.»

El estiércol y los abonos minerales en horticultura. Experiencias verificadas en Inglaterra por el Dr. D. Bernardo Dyer.

«El empleo del nitrato de sosa en los diversos cultivos, en la vid y en los árboles frutales por el doctor Grandean» procedido de una reseña sobre «la nutrición de la planta según los modernos conocimientos.» Conferencia dada por el ingeniero don Mariano Capdevila y Pujol, Delegado en España y Portugal del «Permanent Nitrate Committee.»

Estos folletos, publicados por el «Permanent Nitrate Committee» de Londres, los reparte gratuitamente la Delegación Hispano-Portuguesa, Claris, 96, Barcelona, acañando hacer la demanda de los mismos al delegado.

El «Permanent Nitrate Committee» no vende ni dispone de nitrato, y sus deseos son no intervenir en operaciones mercantiles. Sin embargo está a disposición de los interesados para suministrarles cuantos datos desee sobre precios de los nitratos y demás antecedentes requeridos para el comercio del nitrato de sosa.

VINO DE PEPTONA ORTEGA

Nutrición completa sin la intervencion de las fuerzas digestivas del individuo.

Preparado con vino generoso, da tonicidad al estómago y facilita la digestión. Es indispensable para los convalecientes y personas débiles, y todas las que padezcan de inapetencia, gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, úlceras gástricas, catarros intestinales, tisis, consunción, cuando el estómago notolera al mentación, y siempre que la digestión se verifica de una manera irregular.

Vino de Peptona y hierro.— Peptona de carne.— Chocolate de Peptona y Peptona de leche.

Elaboración por medio de vapor y venta por mayor, farmacia de Ortega, León, 13, Madrid. Depósito en las principales farmacias de España y Ultramar.

Medalla de oro en la Exposición Universal de Barcelona, 1888.

RUBINAT

FUENTE AMARGA

propiedad del

DR. LLORACH.

UNICA AG. DE RUBINAT PURGANTE, recomendada por todos los centros médicos de Europa y América. Emplease con eficacia en las enfermedades siguientes: Constipación, retinaz de vientre, infartos crónicos del hígado y bazo, obstrucciones viscerales, desórdenes funcionales del estómago e intestinos, calenturas biliosas, deósitos biliosos, calenturas tifoideas, congestiones cerebrales, afecciones herpéticas, rebe amarilla, escrófulas (tumor fuerte), obesidad (gordura), pudiéndose considerar el AGUA RUBINAT como el rey de los purgantes inofensivos.

Véndese en las principales farmacias y droguerías.—En Santander: Droguería de don Bernardo R. Saro.

Como garantía de legitimidad exijase en cada frasco la firma del Dr. LLORACH. Administración: Cortes, 216, entresuelo, Barcelona.

EL CORREO DE CANTABRIA

MUELLE. 8

Ponemos en conocimiento de nuestros lectores que la imprenta de este periódico sigue encargándose de la confección de toda clase de trabajos pertenecientes al Arte tipográfico, tales como membretos circulares, periódicos, carteles, prospectos y facturas, en negro y en colores ó dorado.

También tiene á la venta buen número de impresos para el Comercio y todos los modelos necesarios á los Habilitados y Maestros de Primera Enseñanza.

Nos encargamos de cuantos trabajos litográficos se nos encomienden así como los de encuadernación y otros relacionados con la imprenta.

MUELLE. 8.—SANTANDER

= 42 =

„Ya te dije que había tomado una resolución enérgica desde la muerte de mi querida madre (Q. E. P. D.) y que solo tú y Enrique seriais los que de ella tuvieseis conocimiento, pues bien, la suerte está echada; que así como César meditó antes de pasar el Rubicón las consecuencias de aquella empresa, así yó, puesta la mano sobre el corazón y atendiendo á la voz de mi conciencia acabo de ingresar en la Orden de Padres Dominicos ¡Adios los hombres como tú que tienen corazón pueden apreciar actos como este.

„¡Respétame!

„Para ti y para Enrique, lo mismo que para mí: buen padre.... ¡siempre el mismo!

„Para los otros, un misionero, aquienes por los sagrados juramentos que acabo de car les perdono todo el daño que me han hecho y por quienes ruego fervorosamente á Dios.

„Enseña esta carta á quien quieras, siempre será una lección su lectura.

„Si los hombres son egoistas y no abdicen su bienestar por nada, ni por nadie; hay en

= 43 =

cambio quienes despreciando el porvenir de su juventud se lanzan á los desiertos páramos del Africa, sin más arma que la cruz y la fervorosa fé de nuestra Santa Religión, para implantar la verdadera civilización, aun á costa de su vida si necesario fuese.

„¡Adios! Se feliz, acaba de despejar tu porvenir y recibe un estrecho y sincero abrazo de tu humilde amigo

Fray Domingo de la Caridad.

Guardó la carta violentamente en uno de sus bolsillos, y prorrumpiendo en una carcajada nerviosa y estridente, como jamás he oido en mi vida, echóse, como le encontré, en el suelo, entonando con voz profunda y melodiosa un cantar que decía:

Tres cosas tiene Laredo
que no las tiene Santoña,
la Peneca, la Lenteja
y las.... cosas del cabrero.

¡Infeliz! ¡Estaba loco!

MESEM

VELOCIPEDOS

Máquinas de las mejores marcas

Victoria, Clement Naumann, Mercurio y Wearwell.

HAY BICICLETAS DESDE Ptas. 370 HASTA Ptas. 1.050

GRAN TALLER DE REPARACIONES Y BUEN SURTIDO DE ACCESORIOS

ALQUILERES—VENTAS AL CONTADO Y A PLAZOS—CAMBIOS
TODO A PRECIOS SIN COMPETENCIA

JUAN PARDO. — Alameda 1.^a — SAN ANDER.

NOTA.—Esta casa garantiza sus máquinas y reparaciones hechas en ella.

CHOCOLATES Y CAFES

LA COMPAÑIA COLONIAL.

TAPIOCA Y YES.

37 RECOMPENSAS INDUSTRIALES.

DEPOSITO GENERAL

CALLE MAYOR 18 y 20.

MADRID.

SERVICIOS PUBLICOS

CORREOS

General de Madrid, llegada 11-20 mañana. Salida 2-25 tarde.

El de Bilbao llegada 12-15 t. Salida 4 t.

El de Cabezón de la Sal, llegada 1-25 tarde. Salida 2-25 t.

El de Peñacastillo, llegada 12 m. Salida 3 t.

El de Cueto, Monte y San Román, llegada 12 m. Salida 3 t.

Línea española.—Salidas para Puerto-Rico, Habana y Veracruz el 20 de cada mes.

Llegadas los días 5, 15 y 25 aproximadamente

Línea francesa.—Salidas para Habana y México el 22 de cada mes.

Llegadas del 26 al 28 aproximadamente.

Salidas para Venezuela, Colombia, Ecuador, etc., etc. el 27.

Llegadas del 14 al 15 aproximadamente.

Ferrocarril de Bilbao

Salidas de Santander a Bilbao: 7-45 m, 4-20 t. para llegar: 11-57 t. y 8-27 n.

Salidas de Bilbao a Santander: 8-00 m. 4-30 t. para llegar: 12-5 m. y 8-35 n.

Salidas de Santander a Marrón (Ampuero) 11-53 m. para llegar 1-32 t.

Salidas de Marrón 7-20 m. para llegar 9-4.

Salidas de Santander á Solares: 8-25, m., 12-30 3, 7-05 t.

Salidas de Solares: 7-15, 11 m.; 2, 6-10 t.

Ferrocarril del Norte

Salidas de Santander á Madrid: 8-45 m. y 2-55 tarde.

Salidas de Madrid á Santander: 6-1 y 7 tarde

Ferrocarril Cantábrico

Salidas de Santander á Cabezón: 7-35 y 11-1 m. 2-30 y 5-35 t.

Salidas de Cabezón á Santander: 7-20 y 11-1 m. 2-30 y 5-20 t.

Ferrocarril del Sardinero

Del túnel.—Salidas de Santander de 6-00 m. á 12-40 t. Por la tarde de 3 á 8.

Salidas del Sardinero: de 6-20 m. á 1 t. Por la tarde de 3-20 hasta las 8-20.

Tranvía Urbano

Salidas de Puerto-Chico, á las 7-15, 8-45 y 10-15 mañana; 12-30, 2-30, 3-15, 4, 4-45, 5-30, 6-15, 7, 7-45 y 8-30 tarde.

Salidas de Campo-Giro á las 6-31, 8, 9-30 y 11-15 mañana; 2-30, 3-15, 4, 4-45, 5-30, 6-15, 7 y 7-45 tarde.

Salida de San Justo, á las 2-25 tarde.

Servicio en la población continuo.

Servicio de Bahía

Santander á Pedreña y Puntal, á las 6-30, 8-15 y 11-30 mañana; 2 y 3-30 tarde.

Puntal y Pedreña a Santander á 7-1, 9-15 12-15 mañana; 2-45 y 4-30 tarde.

GRAN ALMACÉN DE VINOS

LA SOLANA

VINOS SUPERIORES DE

ARAGON, NAVARRA Y RIOJA

Servicio a domicilio. Precio garrafón de 3 cántara, 7,5 en adelante; caja de once botellas 3-75; el cuartillo 25 céntimos.

Daóz y Velarde, 15, bajo.

= 46 =

quien era y qué solicitaba, á cuya pregunta me contestó entre sollozos y suspiros: Soy Anita Gómez para servirle a Dios y a usted, señor, y vengo en busca de su hermano á quien desea hablar mi pobre madre... que está á la muerte!—¡Pobre de ti Rosa! fué mi exclamación. No llores, hermosa niña, que tu buena madre no morirá. Voy á llamar á mi hermano; espera un instante.—La Virgen le oiga, señor, replicó Anita.

Rezando el rosario con santa devoción hallábase mi querida familia, entre cuyas oraciones nunca olvida á dos seres inolvidables (mi padre y hermano Agustín, Q. E. G. E.), más yo no dudé interrumpir sus cristianos ejercicios para ponerles en conocimiento de la triste nueva, porque el caso era grave y la moribunda podía abandonar este misero mundo sin ver cumplido uno de sus postreros deseos. Rueguen ustedes por la salud de ti, Rosa, dije á mi anciana madre, y tu, hermano mío, permíteme que te acompañe para prologar á esa pobre mujer mis cariñosas frases de con-